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Человека, передвигающегося с помощью
коляски, непреодолимые препятствия
подстерегают на каждом шагу: кварти-

ры, где коридоры и дверные проемы слиш-
ком узки, а ваннами и туалетами невозможно
пользоваться без посторонней помощи, дома
с лифтами, в которых не помещается коля-
ска, улица с ее высокими бордюрами тротуа-
ров и тяжелыми входными дверями зданий...

Долгие годы мы с изумлением и некото-
рым недоверием воспринимали информацию
из-за рубежа об автобусах, приспособленных
для инвалидов, о непременном наличии в лю-
бом учреждении и общественном месте туа-
летов, в которые можно при необходимости
заехать в коляске, о специализированных ра-
бочих местах и целых предприятиях, где ин-
валид не только зарабатывает себе на жизнь,
но и получает социальную реабилитацию. 

За последние годы, например, в Южном
округе, для нас сделано довольно много: в
каждом доме, где на учете инвалид-коля-
сочник, установлены пандусы, оборудовали
лифтами и подъемниками некоторые меди-
цинские учреждения, в этом году к ним при-
бавились 61-я и 85-я поликлиники, уже сей-
час в 80 квартирах появились подъемники в
ванных комнатах, месяц назад вручили 32
ордера на квартиры в обустроенных для нас
домах, а вскоре откроется кинотеатр «Ашха-
бад», полностью приспособленный для ин-
валидов, где даже бильярдные столы сдела-
ны с заниженными ножками. Но если взять
Москву в целом, то эти удобства пока еще
являются скорее исключениями, за которые
нам  приходится бороться, хотя они должны
быть предусмотрены заранее. Ведь только в
Южном округе более двадцати тысяч инва-
лидов-колясочников, представляете, сколь-
ко их в столице?

Люди, передвигающиеся на колясках, пра-
ктически не ездят в общественном транспор-
те, потому что здесь нет ни приспособлений
для простейшей операции входа-выхода, ни
места в салонах автобусов. Далеко не каж-
дый колясочник появится в новомодном тор-
говом центре, где могут попросить заехать с
черного хода из-за непродуманных турнике-
тов и где до нужных продуктов приходится
дотягиваться специальной механической ух-
ваткой. Некоторые инвалиды-колясочники не
выходят на улицу по многу лет, потому что в
их доме слишком узкие лестницы. 

...Отношение граждан и власти к инвали-
дам - один из показателей уровня цивили-
зованности общества во всех странах. Вот
теперь и судите сами о степени нашей с ва-
ми цивилизованности...
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Юрий ГАЛКИН,
представитель страховой
компании «МАКС»:
- Программа льготного страхования
жилья, разработанная правительством
Москвы совместно с ведущими стра-
ховыми компаниями, действует с 1997
года. За это время в ней приняли уча-
стие более полумиллиона москвичей,
застраховавших свои квартиры от по-
жара, взрыва газа, аварии. Для многих
это остается единственным видом
страхования, который они могут себе
позволить. Стоимость его всего 20-30
рублей в месяц, а польза очевидна.
Сотни людей уже получили возмеще-
ние ущерба.

Олег ФЕДОРЦОВ,
собственник жилья:
- Считается, что основные потреби-
тели этой услуги - пенсионеры и
низкообеспеченные слои населения.
Однако программа льготного стра-
хования жилья адресована не толь-
ко им. Страхователем выгодно быть
любому собственнику или нанима-
телю жилого помещения. Конечно,

размер льготной страховки такой,
что сделать на него полный евроре-
монт невозможно.

Юлия АХВЛЕДИАНИ,
доцент кафедры 
страхования Российской 
экономической академии 
имени Г.В. Плеханова:
- Если будет дано четкое разъяснение
основных понятий и принципов стра-
хования жилья, этот процесс пойдет
быстрее и эффективнее. Необходимо
также усилить роль рекламы и повы-
сить информированность населения.

Нина РЫЖИНА,
главный специалист
ДЕЗа «Вешняки»:
- Я застраховала свое жилье. Льгот-
ное страхование - дело выгодное.
Сейчас со страховыми компаниями
долго выяснять отношения не надо.
Заявления от жителей приходят в
ДЕЗ, мы делаем запрос в страховую
компанию, выясняем причины ЧП. Я
сама составляю акты по выплате

страховок и точно знаю, что все они у
нас оплачены.

Наталья КРАЧКОВСКАЯ,
актриса:
- Я ничего не понимаю в этом страхова-
нии, но деньги плачу. Думаю, что если,
не дай бог, что-то случится, набегаешь-
ся с бумажками. И вряд ли получишь
полную компенсацию. У нас, на мой
взгляд, эта система еще не отлажена, а
уже запущена.

Людмила БЕЛЯЕВА,
дежурный инспектор 
«горячей линии» 
Басманного района ЦАО:
- На моей памяти ни разу еще страховая
компания не выплатила пострадавшему
страховку так оперативно, как хотелось
бы. Начинаются долгие судебные тяж-
бы, которые длятся порой больше года.
Помню лишь один случай, когда жиль-
цу нашего района выплатили страховку
и он сделал ремонт, но то время и здо-
ровье, которые были на это потрачены,
не стоят никаких денег.

Марина БУГАКОВА,
директор ООО РЭП № 26
района Щукино:
- Я застраховала свою квартиру. Счи-
таю, что это надо делать обязательно.
Ведь я за двадцать лет работы в го-
родском хозяйстве видела очень мно-
го разных ЧП и всегда сочувствовала
людям, которые после серьезных
протечек оказываются как у разбито-
го корыта и даже не знают, куда им
обратиться за помощью.

Михаил КИСЛОВ,
военный пенсионер, 
район Перово:
- Страхование жилья при всех недос-
татках этой программы лично для ме-
ня скорее выгодно, чем невыгодно.
Какую-то компенсацию получить
можно. Надо бы также обеспечить
страхование не одного только жилья,
но и всего, что в этом жилье находит-
ся. Прежде всего имущества. А то по-
лучается, что за жилье получаешь
хоть какую-то компенсацию, а за по-
страдавшее  имущество - нет.

ЛЬГОТНОЕ СТРАХОВАНИЕ ЖИЛЬЯ. 
КАК ВЫ ЕГО ОЦЕНИВАЕТЕ?

БЛИЦОПРОС
МЭРУ - ГОСПРЕМИЯ КАЗАХСТАНА. В суб-

боту, 13 декабря, в ходе визита мэра Моск-
вы Юрия Лужкова в Астану ему вручена го-
сударственная премия «Мира и прогресса»
Республики Казахстан (РК) за 2003 год.

Как отмечается в указе президента РК
Нурсултана Назарбаева, этой премии мос-
ковский мэр удостоен «за особый вклад в
развитие, расширение и укрепление истин-
но партнерских отношений между Россией и
Казахстаном».

ГРИПП ПОЖАЛОВАЛ. Главный санитарный
врач РФ Геннадий Онищенко в воскресенье,
14 декабря, сообщил, что до преодоления
эпидемического порога в Москве осталось
1-2 процента. Таким образом, не подтвер-
ждены сообщения ряда СМИ, что этот порог
уже превышен. Тем не менее, по мнению ме-
диков, эпидемия гриппа в этом году в столи-
це все-таки будет, причем в тяжелой форме.

ФОРУМ «МС». Теперь наши читатели мо-
гут обсуждать публикации «МС», делиться
проблемами, задавать друг другу вопросы и
говорить о реформе ЖКХ в режиме on-line.
На сайте «Московской среды» открыт фо-
рум. Ждем ваших сообщений по адресу
www.moswed.ru.
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БОРЬБА 
ЗА ТЕРРИТОРИЮ

Шуга - это снежная масса, почерневшая, плотная,
собираемая со всех дорог столицы, свозимая на
снегосплавные пункты. Далее в дело вступают

роторно-молотильные дробилки. Потом снежная масса
плавится, и эту «удобоваримую» воду, очищенную от пе-
ска и грязи, можно смело сбрасывать в канализационный
коллектор. Вреда городу она уже не нанесет. Сейчас на
снегосплавных пунктах тесно от грузовиков со снегом.

- Куда прешь! Погоди минуту!
Два Петра, Азрапкин и Новиков, рабочие пункта, с ло-

патами в руках руководят процессом приемки снега. Сне-
госплавный пункт напоминает гигантскую мясорубку - с
грохотом, визгом вращаются роторы, разбивая снег на
мелкие частицы. Снежная шуга проваливается в «преис-
подню» - песколовку, где клокочет мутный водяной поток.

Машины все подходят... На обработку каждой отво-
дится от 5 до 10 минут. На снегосплавном пункте на
Шлюзовой набережной успевают разгрузить машину

за 4 минуты. Медленнее нельзя - очередь выстроится
километровая.

Снегосплавные пункты стараются идти в ногу со време-
нем. Компьютер на столе перед мастером - признак хоро-
шего тона. Умная техника помогает в работе, освобождая
от нудной писанины. На мониторе видна вся картина дня.

- Смотрим, - комментирует ситуацию мастер снего-
cплавного пункта Кирилл Попов, - и видим: на настоящий
момент, точнее на 13 часов 47 минут 15 декабря 2003 го-
да, мы разгрузили 71 машину, переработали 884 кубиче-
ских метра снега. 

Всего в Москве 27 снегосплавных пунктов. Роль их
для экологии города переоценить невозможно. В
прежние годы грязный снег сбрасывался прямиком в
реку, нещадно загрязняя ее, уничтожая и без того бед-
ную флору и фауну. Теперь не то. Ныне в коллекторы
попадает очищенная вода, с которой на совесть пора-
ботала песколовка.

- Да эту воду в принципе пить можно! - шутит Петр Аз-
рапкин.

Работа тяжелая. Погода пока что теплая. А если мороз
ударит? Оказывается, в морозные дни работать легче - снег
легкий, не липнет на лопастях роторов. А чтобы не замерз-
нуть, как говорят рабочие, надо лишь активнее двигаться.

- Ситуация на снегосплавных пунктах довольно напря-
женная, - говорит начальник производственного управле-
ния по эксплуатации снегосплавных пунктов Мосводока-
нала Михаил Богомолов. - Судите сами, только за минув-
шие сутки мы переработали 160 тысяч кубических метров
снега при норме в 85 тысяч. Необходимо строить допол-
нительные пункты, тогда будет полегче.

Вращение роторов не прекращается практически ни
на минуту. День и ночь идет борьба со снегом. День и
ночь у снегосплавных пунктов очереди грузовиков.
Процесс организован - процесс идет.

Игорь ЯСЮКОВ
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